

流轉して尾州の地に及び、大人も適感する者あり、人呼で早手と云、之を颶風の猝然として至るに比する也。爾後筑の前後年々行ると云こと、今時醫談及筑人鷹取遜葬の小兒暴痢新考に詳に見えたり、其後甚く行はれしを文政壬午の秋とす、瘟疫論發揮云、壬午之疫、其初自朝鮮傳于吾西州、歷山陰迨浪華、無論老少強弱、闔戸傳染如破竹、死者日三四百人、好生緒言云、壬午癸未間、西州天行病、水瀉二三行而目陷鼻尖云々是なり。

〔壬午天行病說序〕初冬得大坂齋藤方策書曰、今茲五年文政八月、山陰、山陽二道、厲氣流行、至九月益盛、覃及畿内、或闔戸傳染、甚至滅門、其症與尋常疫厲迥別、其初起、忽然腹痛如剝、已而嘔吐下痢齊起、湯藥不下咽、絕脈轉筋、四肢厥冷、眼匣陷凹、直視天吊、惡候百出、重者三時許而斃、輕者亦不出三日、醫家見解不到、疑怯亂內、妄投錯施、更加失活、其死者雖以大坂繁庶、通一月計之、率不下數千人、

〔嘉永明治年間錄七〕安政五年八月廿七日、暴瀉病流行ニ就キ、療治ノ方ヲ達ス、

此日暴瀉病療治觸達有之と雖ども、其療治方爰に洩る、暴瀉病七月下旬より天下普く流行、阿蘭陀國にはコレラと云よし、兩三度も暴瀉すれば更に治し難し、故に是をコロツ病と通言する也、八月中、江戸中町屋計り病死人一万二千五百九十三人と云ふ、全流行始終七月廿日頃より九月十日頃迄、凡五十日の間、武家及寺院町方等人別書上に洩れし者共大概差加へ、凡三万人程の死亡と云、

〔印度霍亂說〕其爲症、卒然吐瀉如傾、或有一二日違和而後吐瀉頓發者、吐之先吐其最後所食物爾後吐水液粘液及胆液、其色或黃、或綠味則若苦、若辛酸、如其量及度數、則多寡各不同、又或有乾嘔者、當此時也、暴瀉頻發、其液無含些少胆汁、唯稀粘之水液恰如米煎汁、而上面浮白色雲翳、如其量、則每瀉一升、或二三升、至三五度而後量漸減少、不過半時、若一二時、而五七行、或十餘行、或有及二三十行者、其脈則忽沈弱微細、而殆如欲絕者、或有異左右者、或有結代者、生力亦頓沈衰虛憊、手足